

Gendarmerie de Guinée Bissau

La gendarmerie de Guinée-Bissau est une force de sécurité publique à statut militaire, intégrée aux forces armées du pays et responsable principalement des zones rurales et périurbaines, ainsi que des axes routiers.



Histoire

Créée après l'indépendance en 1974, elle s'inspire du modèle portugais colonial et a évolué dans un contexte de troubles politiques récurrents, incluant des coups d'État et des instabilités, comme en 2022 et récemment en 2025.

Missions

Elle assure la sûreté publique, le maintien de l'ordre, la police judiciaire, la sécurité routière et la défense opérationnelle du territoire, en complément de la police nationale qui couvre les zones urbaines.

Missions principales

Elle veille à la sûreté publique, au maintien de l'ordre et au rétablissement de l'ordre public.

Elle assure l'exécution des lois et règlements pour protéger les institutions, les personnes et leurs biens.

Elle contribue à la défense opérationnelle du territoire, en complément de la police nationale qui gère les zones urbaines.

Autres rôles clés

Elle exerce la police judiciaire, incluant la constatation des infractions et les enquêtes, ainsi que la sécurité routière et la surveillance des axes de communication.

Elle participe au renseignement, à la lutte contre les trafics et à des missions régionales via des organisations comme la CEDEAO.

Organisation

Haut commandement

Elle comprend un Haut commandement structuré en quatre principaux commandements :

- Commandement de la gendarmerie territoriale (brigades locales en zones rurales).
- Commandement de la gendarmerie mobile (interventions rapides et maintien de l'ordre).
- Commandement de la gendarmerie routière (sécurité des axes de communication).
- Commandement des écoles (formation des personnels).

Organisation territoriale

Elle s'adapte aux échelons militaires, administratifs et judiciaires pour une présence sur tout le territoire, avec des unités de proximité comme des brigades et compagnies territoriales.

Unités spécialisées

Des groupements spéciaux existent pour la police judiciaire, le renseignement et les interventions, en collaboration avec des organisations régionales comme l'OGA.

Ressources humaines

La gendarmerie de Guinée-Bissau compte environ 5 100 militaires selon des estimations datant de 2021, bien que les chiffres précis et actualisés restent limités en raison du manque de données publiques récentes.

Évolution récente

Dans un contexte d'instabilité politique, les effectifs contribuent à des missions de stabilisation avec des partenaires régionaux comme la CEDEAO ou l'Organisation des gendarmeries africaines (OGA).

Sources : recherches sur internet

1. <https://www.force-publique.net/2022/01/29/guinee-bissau/>
2. <https://www.facebook.com/FRANCE24/videos/guinée-bissau-qui-sont-les-militaires-à-lorigine-du-putsch-/2017629469001302/>
3. <https://www.interpol.int/fr/Qui-nous-sommes/Les-pays-membres/Afrique/GUINEE-BISSAU>
4. <https://www.voafrique.com/a/en-guinée-bissau-l-opposition-appelle-à-la-mobilisation-la-police-veille-au-grain/7990147.html>
5. https://fr.wikipedia.org/wiki/Gendarmerie_nationale_guinéenne
6. https://fr.wikipedia.org/wiki/Forces_armées_de_la_Guinée
7. <https://lr.ambaguinee.org/?p=19832>
8. <https://www.forcepublique.org/sources/Annuaire/Guinee-C-fr.html>
9. <https://lefaso.net/spip.php?article65376>